



Para grupos vulnerables adquiridas con presupuesto estatal

# Llegan a Jalisco primeras vacunas contra COVID-19

**Es el primer estado del país que destina recursos para proteger a las personas de mayor riesgo ante este virus. Este 17 de enero comienza la aplicación en albergues para adultos mayores y para menores de edad en casas hogar. El Secretario de Salud encabezó la recepción del primer lote de vacunas del Laboratorio Moderna.**

MERIDIANO/GDL. Jalisco recibió la mañana de este martes el primer lote de vacunas Spikevax contra COVID-19 de Laboratorios Moderna, biológico que será aplicado a grupos vulnerables sin seguridad social en todas las regiones del

estado y de manera totalmente gratuita. "Tal como lo anunció el Gobernador Enrique Alfaro hace unos días, hoy recibimos las primeras 10 mil vacunas contra COVID-19, adquiridas con recursos estatales" informó el Secretario de Salud

en Estado de Jalisco. Fernando Petersen Aranguren, al supervisar la recepción y resguardo del biológico a cargo del OPD Servicios de Salud del Estado.

Página 5



Aclaran sobre presunto abuso policial

# "Interfería en funciones"

**Cuestionado al respecto, el alcalde vallartense, Luis Alberto Michel Rodríguez, dijo desconocer el hecho, ya que no había visto el video, pero aseguró que le iba a preguntar al comisario al respecto.**

MERIDIANO/Puerto Vallarta. El joven que habría sido agredido por elementos de la Dirección de Seguridad Ciudadana de Puerto Vallarta, fue detenido por "interferir funciones", informa la dependencia municipal. A través del parte de novedades, policía vallartense señala que la

detención se realizó la mañana del lunes en las inmediaciones de la Unidad Municipal Administrativa (UMA). "Siendo las 06:30 horas, elementos de la unidad PT-295 al encontrarse en su recorrido de vigilancia sobre la avenida México y Portal San Juan, en la colonia Portales, tuvieron

a la vista una unidad de sus compañeros encontrándose con Alfonso P. el cual además de estar agresivo estaba interfiriendo las funciones policiales por lo que fue detenido y trasladado a los separos donde quedó a disposición del juez municipal", detalla el documento.

Página 3

# Esfuerzo conjunto Estado-Federación Reciben nayaritas tarjetas del programa Jóvenes Construyendo el Futuro

**"El programa reconoce el potencial y talento de ustedes que están emprendiendo una esperanza, de trabajo y progreso"** dijo a los beneficiarios la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González

Redacción

Página 7



Reconoce Gobierno Federal

# Se reducen homicidios en Jalisco en diciembre

**Cerró el año 2023 con reducción del 60% de los delitos, 30% en homicidios y baja de feminicidios**

MERIDIANO GDL. Jalisco. El Gobierno Federal reconoció que los homicidios en Jalisco bajaron en el mes de diciembre, de acuerdo con la información que presentó Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, durante la rueda de prensa matutina del Gobierno de la República.

Página 3

Serán 600 laptops

# Entregará Mirtha Villalvazo computadoras a estudiantes

**Alumnos y profesores del municipio se verán beneficiados con esta etapa de los programas «Con Educación hay Transformación» y «Maestros con Valor»**

MERIDIANO/Bahía de Banderas. Este miércoles 17 de enero el XI Ayuntamiento de Bahía de Banderas, a través de la Dirección de Desarrollo y Bienestar Social, hará entrega de las computadoras tipo laptop, que a finales del 2023 se sortearon entre estudiantes de bachillerato y licenciatura, así como a maestros de todas las escuelas públicas del municipio

Página 4

Manuel Roberto Farías Laguna sustituye a José Daniel Reséndiz Sandoval

# Cambio de mando en la 12va. Zona Naval

**A la ceremonia asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez y autoridades civiles y militares**

Página 5

# Trending Topic Lástima, no está aún a la venta

La reciente viralización de una publicación sobre una maleta de Mazapán De la Rosa ha generado una ola de entusiasmo entre los amantes de este dulce mexicano. La marca, con más de 70 años de historia, ha capitalizado la atención que ha generado la peculiar maleta, la cual se ha vuelto un objeto de deseo para muchos. Sin embargo, es importante aclarar que, por el momento, el modelo específico que circula en las redes sociales como viral no está disponible para la venta. En el marco del mes de enero, considerado el mes del Mazapán, la marca ha aprovechado para ofrecer una variedad de productos, desde termos y mochilas hasta los clásicos dulces que han conquistado los paladares de varias generaciones. El 12 de enero se celebró el Día del Mazapán, una delicia arraigada en la gastronomía española y que ha dejado una huella significativa en la tradición culinaria mexicana

La maleta de Mazapán De la Rosa se volvió objeto de deseo después de que diversas imágenes y videos de personas viajando con esta peculiar pieza se volvieran virales en las redes sociales. Sin embargo, la realidad es que el modelo exacto que ha captado la atención del público aún no está disponible para su compra. La marca ha aclarado que se trata de un prototipo y por el momento, no hay más unidades disponibles ni se ha anunciado oficialmente su lanzamiento al mercado.



## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

SALVADOR COSÍO GAONA

LECCIONES DE ECUADOR A PAÍSES LATINOAMERICANOS Primera parte

Ecuador vive una de las mayores crisis de seguridad de su historia reciente.

Un violento asalto a un canal de televisión, secuestros de policías, fuga de importantes líderes criminales de las cárceles e incursiones de grupos armados en universidades son algunos de los episodios que han golpeado a este país sudamericano en los últimos días.

Página 2

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

### Primera parte

Ecuador vive una de las mayores crisis de seguridad de su historia reciente.

Un violento asalto a un canal de televisión, secuestros de policías, fuga de importantes líderes criminales de las cárceles e incursiones de grupos armados en universidades son algunos de los episodios que han golpeado a este país sudamericano en los últimos días.

Lo anterior llevó a su actual presidente, Daniel Noboa, a declarar la existencia de un "conflicto armado interno" en el país, ordenando a las fuerzas militares a restablecer el orden.

La crisis de seguridad se ha agravado especialmente en los últimos 4 años.

Y es que el país ha pasado a ser un importante centro regional de almacenamiento, procesamiento y distribución de droga, lo que ha fortalecido a las más de 20 bandas criminales que operan en él.

En vista de esta compleja situación, ¿qué pueden aprender los otros países latinoamericanos de lo que está sucediendo hoy en Ecuador?

1. Mayor (y mejor) presencia estatal. Los expertos consultados por BBC Mundo coinciden en que una de las cosas más importantes para frenar el avance del crimen organizado es la presencia del estado en los distintos territorios.

"En Ecuador tenemos un Estado que se ha evaporado, que se ha hecho invisible o que, si está presente, lo está de manera negativa", explica Douglas Farah, consultor y analista de seguridad nacional, que lleva más de tres décadas investigando sobre América Latina.

"Es fundamental que los países rediseñen sus sistemas para que el Estado sea visto como positivo", agrega.

Una opinión similar tiene Pablo Zeballos, exoficial de inteligencia chileno y consultor internacional de crimen organizado.

"El control territorial por parte de las organizaciones criminales va de la mano de un abandono del Estado. Y se pueden generar condiciones sumamente dramáticas, donde estos grupos terminan logrando acuerdos con las estructuras gobernantes", indica.

Para lograr una mayor presencia estatal, es clave la inversión que se haga en el sector público, en ámbitos como la educación, el empleo o la salud, afirman los expertos.



## LECCIONES DE ECUADOR A PAÍSES LATINOAMERICANOS

Y es que, cuando estos factores fallan, la criminología aumenta.

Así lo plantea el Observatorio Ecuatoriano de Crimen Organizado (OECCO) que, en un informe sobre caracterización del crimen organizado en Ecuador, asegura que "la pobreza, el desempleo y la desigualdad, que han sufrido un 'crecimiento sostenible' en los últimos años, guardan una relación causal con el nivel de criminalidad y violencia en las ciudades".

"La promoción del empleo es una actividad que combate la delincuencia, porque mejores niveles de vida sí están correlacionados con la menor criminalidad", asegura la investigadora boliviana Diana Balderrama.

Por otro lado, para Luis Córdova Alarcón, coordinador del programa Investigación, Orden, Conflicto y Violencia de la Universidad Central del Ecuador (UCE), también es importante la presencia del Estado en la regulación de la economía de los países latinoamericanos.

"Desde los años 90, nosotros apuntamos a la desregulación de los mercados, al libre mercado, a la no intervención del Estado en la economía".

"Pero mientras eso parecía conducirnos al crecimiento y al desarrollo, al mismo tiempo esas

políticas se convirtieron en los mayores facilitadores para el lavado de dinero, el flujo de dinero sucio y eso apuntaló al crimen organizado".

"La idea de que el Estado debe achicarse y dejar que el mercado regule, lo que hace es crear un capital criminal. Y eso lo vive América Latina", añade.

2. Control de la corrupción. Para los expertos, es importante que los países latinoamericanos entiendan que el crimen organizado "siempre opera en la intersección entre agente estatales, criminales y actores económicos".

"Por lo tanto, cualquier estrategia para contrarrestar la presencia de mercados ilícitos y de estructuras criminales tiene que apuntar en esas tres direcciones", dice Luis Córdova Alarcón.

En el caso de Ecuador, los investigadores han constatado que las bandas se han hecho omnipotentes en la estructura del país, expandiendo sus tentáculos no solo en la sociedad civil sino que también en las propias instituciones.

De hecho, a mediados de diciembre, la fiscalía de Ecuador lanzó una megaoperación contra la corrupción y el narcotráfico, con decenas de redadas en distintos puntos de Ecuador.

El operativo Metástasis, como lo

bautizaron, llevó a la detención de 29 personas, entre las que se encontraban jueces, fiscales, policías, abogados y sujetos relacionados con el crimen organizado.

A la luz de estos hechos, los consultados coinciden en que es importante que los gobiernos latinoamericanos creen mecanismo de supervisión a las fuerzas de seguridad y del Estado, logrando su depuración.

"Ecuador nunca hizo eso. Ecuador ha utilizado a la fuerza pública a sabiendas que existen narcogenerales en la policía o que tenemos infiltrados a criminales en las Fuerzas Armadas, entonces es obvio el resultado", señala Córdova Alarcón.

Para Pablo Zeballos, la corrupción es una de las "condicionantes más importantes" en el crecimiento del crimen organizado.

"Estas estructuras no creen de la nada. Crean porque hay algo que les permitió crecer o porque nadie les puso atención, intencional o no intencionalmente", afirma.

3. Mejor inversión en sistemas carcelarios.

En Ecuador, las prisiones son el epicentro de la crisis de seguridad pública.

La realidad de otros países de América Latina, como Brasil o

Venezuela, no es muy diferente.

Y es que las distintas penitenciarías creadas por los Estados para mejorar la seguridad de quienes están fuera de ellas han tenido un efecto inverso al buscado: se volvieron centros de comando de importantes organizaciones criminales.

La paradoja quedó expuesta hace unos días en Guayaquil, donde la fuga carcelaria de Adolfo Macías, "Fitó", líder de uno de los grupos criminales más peligrosos de Ecuador, desató una ola de motines en prisiones y ataques fuera de ellas.

Frente a esto, los especialistas coinciden en que una urgencia para los países latinoamericanos es invertir en mejores prisiones, con un mayor sistema de vigilancia.

Advierten, sin embargo, que la inversión no es sinónimo sólo de mejor infraestructura.

"Puedes tener cárceles modernas, pero si eso no va de la mano de la inversión en recurso humano capacitado y mecanismos de control adecuados, es una pérdida. Es regularle un hotel 5 estrellas al grupo criminal", señala Pablo Zeballos.

Douglas Farah agrega que en general ayuda que los presos estén dispersos, en condiciones "sanas" y con acceso a sus familias.

"Las prisiones siguen siendo una prioridad muy baja para la gran mayoría de los países latinoamericanos porque se cree que los criminales no tienen derechos. Pero la verdad es que si no generas buenas condiciones, las prisiones terminan convirtiéndose en criaderos de violencia y crimen", indica.

Por otra parte, Luis Córdova Alarcón advierte que se debe tener cuidado con los beneficios carcelarios que se les dan a los líderes de las bandas a cambio de información.

"En Ecuador, las cárceles se convirtieron en trincheras del crimen organizado gracias a la política que estableció el propio gobierno y la policía para obtener información del tráfico de drogas", explica.

A cambio de información sobre movimiento de drogas, les daban beneficios a los cabecillas delincuenciales".

"Y claro el gobierno resultaba exitoso decimando drogas, desarticulando bandas pero al mismo tiempo las estructuras de pandillas en las cárceles tenían éxito porque seguían amasando fortunas y privilegios", señala.

opinionsalcosga23@gmail.com @salvadorcosio1

### Plantean 32 propuestas que regresarían a los vallartenses esos 3 valores

# Vida, verdad y libertad para Puerto Vallarta

\* El INE y el Tribunal Electoral deben sacar al presidente y a los gobernadores y alcaldes de Morena de las elecciones

### MERIDIANO/Puerto Vallarta

"México está perdiendo tres valores fundamentales: la vida, la verdad y la libertad. Este gobierno insensible es responsable de 1 millón de muertos por la pandemia, la violencia y la destrucción del sistema de salud.

La Continuidad que propone MORENA es impunidad, mediocridad, inseguridad y falsedad.

Se pierde la VIDA al desaparecer a los desaparecidos y burlarse a las masacres.

Se pierde la VERDAD cuando no importa que el gobierno mienta y calumnie.

Se pierde la LIBERTAD cuando el gobierno destruye instituciones y pretende quedarse con los ahorros de los mexicanos.

El INE y el Tribunal Electoral deben sacar al presidente y a los gobernadores y alcaldes de Morena de las elecciones.

En la elección que viene vamos a luchar por las madres buscadoras, los padres de los niños enfermos, los jóvenes, los comerciantes y los campesinos que pierden sus cosechas.

Vamos por un sistema nacional de cuidados, garantizar el cumplimiento de la ley, energías limpias, resolver crisis

del agua, mejorar la infraestructura carretera".

Las anteriores palabras fueron dichas por la candidata de la Coalición Fuerza y Corazón, Xóchitl Gálvez en su cierre de campaña pero perfectamente aplican para Puerto Vallarta donde también se ha perdido el valor de la vida por cómo la muerte ronda en cada esquina.

También se ha perdido el valor de la verdad por los 3 años de mentiras del gobierno municipal que se hartó de prometer y todo está peor sumándole que ahora ya no agua hay para los vallartenses.

Y lo más triste es cómo se ha perdido el valor de la libertad ya que vivimos encerrados en nuestras propias casas mientras los criminales se pasean a sus anchas por la calle

En Vallarta quien pretenda gobernar debe comprometerse a regresarlos al valor de la vida, de la verdad y de la libertad.

El [www.alsiguientevienel.mx](http://www.alsiguientevienel.mx) plantea 32 propuestas que regresarían a los vallartenses esos 3 valores, ojalá quienes aspiran a gobernar usen nuestras propuestas o hagan unas mejores pero que pongan en el centro de su programa de gobierno recuperar estos valores.



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mándia, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX. Número 1081-1238-01. Características: 12x20.25. Certificado de Licitación de Estado 3078. Período de Licitación de Comercio 2963. Título reservado por la SEP. 1507-03. Sistema Internacional de Publicaciones (SIPUB). ISSN: 0190-506. Registro: COPAREMEX 153. Registro CANACHTRA 3240. Registro ANHEM 8029-53. Los colaboradores son responsables de los contenidos de los artículos. No se permite la explotación económica ni la transformación de esta publicación. Queda permitida la impresión en su totalidad. Dirección General en su domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta. Jalisco. Representación: comercial en la CDMX. México. Meridiano Mexicano S.A. de C.V. Luz Sauterlin No. 13-602 Col. del Valle. México. Españoles. Jalisco en la CDMX. La Torre de la Prensa. Club de periodistas de México. Filadelfia. México S.A. CDMX. Alvarado S. de R. L. Oficinas: Generales, redacción y talleres. Representación: 4208. C.P. 48170. Av. Juárez. Postal 60. Tlaxco, Nayarit, México.

# Llegan a Jalisco primeras vacunas contra COVID-19

- \* Es el primer estado del país que destina recursos para proteger a las personas de mayor riesgo ante este virus.
- \* Este 17 de enero comienza la aplicación en albergues para adultos mayores y para menores de edad en casas hogar.
- \* El Secretario de Salud encabezó la recepción del primer lote de vacunas del Laboratorio Moderna.

MERIDIANO/GDL, Jal.

Jalisco recibió la mañana de este martes el primer lote de vacunas Spikevax contra COVID-19 de Laboratorios Moderna, biológico que será aplicado a grupos vulnerables sin seguridad social en todas las regiones del estado y de manera totalmente gratuita.

"Tal como lo anunció el Gobernador Enrique Alfaro hace unos días, hoy recibimos las primeras 10 mil vacunas contra COVID-19, adquiridas con recursos estatales" informó el Secretario de Salud en Estado de Jalisco, Fernando Petersen Aranguren, al supervisar la recepción y resguardo del biológico a cargo del OPD Servicios de Salud del Estado.

Enhorabuena para Jalisco, que con una compra propia es el primer estado del país que busca proteger a las familias de este virus y de una infección que puede tener complicaciones y llevar a la muerte. Por eso, vamos por los grupos vulnerables que hoy demandan nuestro apoyo", expresó el titular de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ).

Petersen Aranguren confirmó que, a partir de mañana 17 de enero, las brigadas de salud comenzarán a aplicar la vacuna en albergues para adultos mayores y en casas hogar donde vivan niños, niñas y adolescentes. Posteriormente, cada semana se irán incorporando mujeres embarazadas y personas con enfermedades renales, con trasplante de órganos, con cáncer activo o remiso, VIH y otros padecimientos.

La Campaña de vacunación contra COVID-19 para grupos vulnerables 2024 se realizará del 16 de enero a marzo del presente 2024, previo registro en la plataforma estatal del Modelo de Vacunación Jalisco.

El Secretario de Salud invitó a la población a consultar el sitio web y las redes sociales de la SSJ para conocer las sedes y horarios de aplicación de vacunas en las trece regiones sanitarias en que se divide el estado e invitó a la población: "a pasar la voz a quienes sabes les puede ser de utilidad esta información y a seguir trabajando solidariamente por la salud de las familias" de Jalisco.

PASOS PARA VACUNACIÓN

Ingresar a la plataforma estatal <https://vacunacion.jalisco.gob.mx/> para el registro de personas de grupos vulnerables, sin seguridad social, que deseen vacunarse contra COVID-19.

Al ingresar al portal se debe capturar los datos según el grupo al que pertenece.

Descargar e imprimir el código QR que le generará la plataforma.

En la sede de vacunación presentar el QR impreso y el resumen clínico de la enfermedad que se padece (con datos del paciente, diagnóstico, nombre de la institución pública o privada que lo avala, datos del médico certificador (título, cédula y especialidad).

Se aplicará un solo dosis de la vacuna de laboratorios Moderna, avalada por la Organización Mundial de la Salud (OMS).

MÁS INFORMACIÓN Y SEGUIMIENTO TRAS EL REGISTRO:

Consultar el sitio: <https://gobjal.mx/VacunacionJalisco>

En redes sociales: <https://www.facebook.com/SaludJalisco>.

Llamar a la Línea Salud Jalisco al 33 38 23 32 20.



Reconoce Gobierno Federal

## Se reducen homicidios en Jalisco en diciembre

- \* Cerró el año 2023 con reducción del 60% de los delitos, 30% en homicidios y baja de feminicidios

MERIDIANO GDL, Jal.

El Gobierno Federal reconoció que los homicidios en Jalisco bajaron en el mes de diciembre, de acuerdo con la información que presentó Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, durante la rueda de prensa matutina del Gobierno de la República.

"En el caso de Jalisco cinco homicidios menos que en noviembre", comentó la funcionaria federal al reiterar que esa tendencia disminuye mes a mes debido a que se continúan las acciones

de coordinación en materia de seguridad en todo el país los tres niveles de gobierno. Estos datos son parte del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Jalisco cerró el año 2023 con reducción del 60% de los delitos, 30% en homicidios y baja de feminicidios, según datos del Gobierno Federal.

El estado terminó por debajo de la media nacional en la incidencia delictiva total. En 2023, pasó del lugar 12 a nivel nacional que tenía en 2018 a ubicarse en la posición 19, bajando 22.6 por ciento.



### Aclaran sobre presunto abuso policial

## "Interfería en funciones"

- \* Cuestionado al respecto, el alcalde vallartense, Luis Alberto Michel Rodríguez, dijo desconocer el hecho, ya que no había visto el video, pero aseguró que le iba a preguntar al comisario al respecto.
- \* "No sé por qué hicieron eso, no creo que sea algo recomendable la forma de cómo someter a una persona", expresó el alcalde al indicar que los policías cuentan con entrenamiento y saben cómo tratar a un detenido.

Agencia Quadratin  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

El joven que habría sido agredido por elementos de la Dirección de Seguridad Ciudadana de Puerto Vallarta, fue detenido por "interferir funciones", informa la dependencia municipal.

A través del parte de novedades, policía vallartense señala que la detención se realizó la mañana del lunes en las inmediaciones de la Unidad Municipal Administrativa (UMA).

"Siendo las 06:30 horas, elementos de la unidad PT-295 al encontrarse

en su recorrido de vigilancia sobre la avenida México y Portal San Juan, en la colonia Portales, tuvieron a la vista una unidad de sus compañeros encontrándose con Alfonso P. el cual además de estar agresivo estaba interfiriendo las funciones policiales por lo que fue detenido y trasladado a los separos donde quedó a disposición del juez municipal", detalla el documento.

Es de señalar que en el video en el que fue denunciada la agresión policial, el joven, quien se encuentra esposado y en el piso al interior del estacionamiento del recinto gubernamental, trata de explicar que

estaba haciendo que los vehículos se fueran por otro lado, esto, luego de un percance vial que se suscitó al exterior de la UMA.

LOS HECHOS

Elementos de la Dirección de Seguridad Ciudadana de Puerto Vallarta, presuntamente golpearon a un joven al interior de las instalaciones de la Unidad Municipal Administrativa (UMA), esto, a pesar de que el detenido se encontraba ya esposado y en el piso.

A través de redes sociales comenzó a circular el video de apenas 16 segundos, mismo que fue tomado en la parte alta del estacionamiento del

complejo gubernamental.

En el video se puede observar a un hombre de aproximadamente 20 a 25 años de edad, vestido de pantalón de mezclilla negro, camisa negra y calzado oscuro, el cual llevaba en la espalda una mochila en tono rojo, quien le dice a los policías que solamente estaba tratando de controlar el tráfico.

En ese instante, se observa en la imagen que un policía le propina una patada en el estómago para después salir de la toma a la cual ingresan otros dos elementos policíacos, quienes le agreden verbalmente.

El joven, llorando, vuelve a reclamar a los policías que solo estaba haciendo que los vehículos se fueran por otro lado, esto al haber percibido a un hecho de tránsito que se registró al exterior de la Unidad Administrativa ubicada en la avenida México de este destino turístico.

"Voy a investigar, voy a preguntarle al comisario (Rigoberto Flores Parra) para ver qué es lo que pasó con los elementos", expresó el primer municipio.

Acercas de que si habría alguna sanción por lo ocurrido, el alcalde señaló que eso lo habrá de definir el comisario.



Como Ciudades Amigables con las Personas Mayores

# Avanza SSAS en certificación de los municipios del estado

\* De 88 municipios mexicanos actualmente certificados por la OMS, 65 corresponden al Estado de Jalisco.

\* 16 nuevos municipios se capacitan para la elaboración de su Plan Estratégico

La Secretaría del Sistema de Asistencia Social (SSAS) trabaja actualmente con 16 municipios de Jalisco a fin de que obtengan la certificación como Ciudades Amigables con las Personas Mayores, proyecto de la Organización Mundial de la Salud (OMS) con el cual se busca que las comunidades adapten servicios y estructuras físicas para ser más inclusivos, así como fomentar el envejecimiento saludable, la dignidad y autonomía de este grupo prioritario de la población.

Durante la capacitación, a los próximos municipios a certificar, la Directora General de Proyectos Estratégicos de la SSAS, María del Carmen Bayardo Solórzano, recordó que este compromiso inició desde que Enrique Alfaro Ramírez, se desempeñó como presidente municipal de Guadalajara, siendo éste el primer municipio en cumplir con el proceso de adhesión a la Red Mundial de Ciudades Amigables, posteriormente continuó el municipio de Zapopan, y a tomar las riendas de la administración estatal, a la fecha, se han certificado 63 municipios más, y al cierre de este año desde la SSAS, encabezada por Fabiola Loya se mantiene el compromiso para orientar a más municipios que acepten integrarse a este reto.

La Coordinadora del Proyecto Jalisco Amigable con las Personas Mayores, Ana Sarai Aceves Avitia, señaló que se trata de municipios de las regiones Norte, Altos Norte y Altos Sur, cuyos ayuntamientos han mostrado interés en generar políticas públicas en todas sus áreas con visión a la persona adulta mayor.

"Trabajamos de todo: infraestructura, transporte, vivienda, programas sociales, servicios comunitarios y de salud, participación social. La intención es que los municipios, con lo que ya hacen, puedan darle un giro a esta certificación y poderlo incluir", explicó.

A nivel nacional, 88 municipios han recibido la certificación como Ciudades Amigables con las Personas Mayores. De éstos, 65 pertenecen al Estado de Jalisco, a los cuales se busca sumar a los 16 municipios con los que actualmente se trabaja. "Cada uno de los municipios va a tener un diagnóstico de percepción en los 8 ejes temáticos que marca la Organización Mundial de la Salud y un Plan de Acción, en donde cada uno de ellos se compromete, de 1 a 3 años, a generar acciones en concreto en cada uno de sus municipios", agregó Aceves Avitia. A fin de obtener su certificación,

los municipios utilizan una Lista de Control emitida por la OMS con base a una consulta realizada con grupos de personas adultas mayores en 33 ciudades de 22 países. Este documento constituye una herramienta para la autoevaluación y un mapa para registrar los avances alcanzados.

La OMS también establece que las personas mayores deben estar involucradas en la evaluación de las fortalezas y deficiencias de su comunidad, tomando como referencia la Lista de Control y comparándola con su experiencia particular. Además, su participación es esencial para sugerir cambios, implementar y monitorear mejoras.

Para saber más Los 16 municipios que buscan su certificación como Ciudades Amigables con las Personas Mayores son:

Región Norte: Totatiche, Santa María de los Angeles, Huejúcar y Colotlán.

Región Altos Norte: Unión de San Antonio, San Diego de Alejandría, Ojuelos de Jalisco, Encarnación de Díaz y Teocaltiche.

Región Altos Sur: Yahualica, Valle de Guadalupe, San Miguel el Alto, San Julián, Jesús María, Jalostotitlán y Cañadas de Obregón.



En el marco de su carnaval

## Anuncia la Secretaría de Turismo video mapping en Lago de Chapala

\* El Carnaval de Chapala se realizará del 8 al 13 de febrero

\* Estiman una asistencia de 40 mil personas y una ocupación hotelera que rondará el 90%

\* La ribera de Chapala cuenta con mil 500 habitaciones y 60 hoteles

\* La derrama económica durante el carnaval prevén ascienda a 8 millones de pesos

MERIDIANO/GDL, Jal.

Gracias al apoyo del Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Turismo de Jalisco (Sectorjal) y el Fideicomiso del Interior, Chapala estrenará el 8 de febrero un atractivo turístico que sumará a la belleza del Lago más grande de México: la proyección de un video mapping sobre una pantalla de agua de 20 metros.

El videomapping tuvo una inversión total de 6.8 millones de pesos en las que colaboró el Gobierno Municipal y en la que el Gobierno de Jalisco a través del Fideicomiso de Turismo de los Municipios del Interior aportó 2.9 millones de pesos. Alrededor del 40% del total.

"Los destinos turísticos no pueden permanecer solamente fijos con las atracciones o con los contenidos que ya se tienen. Se busca estar constantemente renovando los atractivos, y uno de esos muy relevante es el que se va a inaugurar en la apertura del Carnaval 2024", explicó Vanessa Pérez Lamas, titular de la Sectorjal.

"Es un proyecto que fue apoyado a través del Fideicomiso de los Municipios del Interior. Una primera parte, del video mapping, ya fue implementada, funciona los fines de semana en la Presidencia Municipal.

Pero un atractivo que estamos muy ansiosos y ansiosas de conocer es el videomapping en el Lago. Creemos que Chapala tiene ese atractivo espectacular que es el lago más grande de México y tenemos que seguir innovando en el lago, dentro del lago, para seguir generando más afluencia al destino", agregó.

En la presentación de la nueva atracción y de las actividades estuvieron presentes Vanessa Pérez Lamas, Secretaria de Turismo de Jalisco, el Presidente Municipal de Chapala, Alejandro Aguirre; la

Directora de Turismo del municipio, Griselda Alcántar; el Director del Fideicomiso de Turismo de los Municipios del Interior del Estado, Mario Gálvez; y Maximiliano Macías Delegado de Ajijic, miembro del Comité organizador del Carnaval de Chapala de este año.

La titular de la Sectorjal adelantó que durante el Carnaval de Chapala se espera que se registre un 85 o 90% de ocupación hotelera en la ribera, ya que a lo largo del año su ocupación oscila entre el 45 y 60%.

Griselda Alcántar Espinosa, Directora de Turismo de Chapala, mencionó que en la ribera hay una oferta de 60 hoteles y mil 500 habitaciones que esperan al turismo nacional e internacional para estas fechas. Se espera una derrama económica de 8 millones de pesos gracias al carnaval.

Por su parte, el alcalde de Chapala, Alejandro de Jesús Aguirre Curiel, destacó que el municipio cuenta con vialidades renovadas en su ingreso gracias a obras de infraestructura realizadas por el Gobierno del Estado, y que este fin de semana se abren completamente a la circulación.

El videomapping del lago tendrá una temática en torno al carnaval en su etapa inaugural y se estará actualizando con diversos contenidos.

El Carnaval de Chapala, que involucra a delegaciones de la ribera del Lago, como Ajijic, tendrá una gran cantidad de eventos, desfiles, lienzo charro y conciertos del 8 al 13 de febrero. La sede principal será el Parque de la Cristianía.

Destacan entre las tradiciones de Ajijic el recorrido de Las Sacayas, personajes enmascarados vestidos de mujer que recorren sus calles, por donde pasa el desfile hay un derroche de color, música y sacos y sacos de harina que se avientan por todas las calles.



Manuel Roberto Farías Laguna sustituye a José Daniel Reséndiz Sandoval

# Realizan cambio de mando en Comandancia 12va. Zona Naval

\* A la ceremonia asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez y autoridades civiles y militares

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El presidente municipal Luis Alberto Michel Rodríguez, encabezó este martes junto a autoridades militares, el cambio de mandos de la comandancia de la 12va. Zona Naval, que asumió el Vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, en sustitución del también Vicealmirante José Daniel Reséndiz Sandoval.

La Ceremonia de Entrega-Recepción del Mando de Armas de la Institución armada, tuvo lugar en las instalaciones de la Zona Naval, a la que asistieron autoridades civiles, funcionarios de las diferentes instancias de gobierno e invitados especiales, y fungió como inspector Interventor designado, el Contraalmirante Miguel Ángel Espinoza Pacheco.

Como parte del protocolo, se dio lectura de la orden extraordinaria, en la que se comunica que con esta fecha se designa al Vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, como Comandante de la 12va. Zona

Naval y se instruye al Vicealmirante José Daniel Reséndiz Sandoval hacer la entrega-recepción de mando de armas, al tiempo que se informa a todo el personal de las unidades y establecimientos navales de esta jurisdicción para su conocimiento y debido cumplimiento.

El nuevo comandante de la 12va. Zona Naval, es egresado de la Heroica Escuela Naval Militar y se ha desempeñado por más de 14 años en diferentes unidades de superficie de la Armada de México, como oficial subalterno, oficial de cargo, oficial de máquinas, segundo comandante y comandante de patrullas interceptoras, costeras y oceánicas.

Asimismo, como sujeto de servicios generales del Centro de Estudios Superiores Navales, con sede en la Ciudad de México; secretario particular del C. Almirante Jefe de Estado Mayor General de la Armada de México, y secretario particular del Subsecretario de Marina. Fue Jefe de Estado Mayor de la 12va. Zona Naval, además de participar en diversos

cursos y especialidades, y ha obtenido diversas condecoraciones por más de 30 años de servicio a la nación, menciones honoríficas, distintivos, entre otros.

La toma de protesta de Ley estuvo a cargo del Contraalmirante, Miguel Ángel Espinoza Pacheco, quien también le dio posesión del cargo, y una vez oficializada su designación, los comandantes entrante y saliente, realizaron el pase de revista al contingente naval y presentación de los comandantes y directores de establecimientos adscritos a la Zona Naval.

Entre los asistentes a esta ceremonia, estuvieron también el Contraalmirante Audberto López Rosas, director general de la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) Puerto Vallarta; el Capitán de Navío Juan Francisco Ríos Gómez, Capitán de Puerto; Miguel Ángel Silva Ramirez, presidente municipal de Cabo Corrientes, y entre los invitados, Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, presidenta municipal de Bahía



Serán 600 laptops

# Entregará Mirtha Villalvazo computadoras a estudiantes

\* Alumnos y profesores del municipio se verán beneficiados con esta etapa de los programas "Con Educación hay Transformación" y "Maestros con Valor"

MERIDIANO/Bahía de Banderas

Este miércoles 17 de enero el XI Ayuntamiento de Bahía de Banderas, a través de la Dirección de Desarrollo y Bienestar Social, hará entrega de las computadoras tipo laptop, que a finales del 2023 se sortearon entre estudiantes de bachillerato y licenciatura, así como a maestros de todas las escuelas públicas del municipio.

"Con Educación hay Transformación", es el programa con el que más de 400 estudiantes y de Bahía de Banderas se verán beneficiados, esto luego de que cada grupo eligió a un compañero para recibir el equipo de cómputo.

Por otro lado, en esta fase del programa "Maestros con Valor" se incluyeron profesores de todos los niveles escolares de Bahía de Banderas, beneficiando con la entrega de laptops a un total de 191.

"En total se entregarán 616 laptops de última generación, marca HP, de manos de la presidenta municipal, Mirtha Villalvazo, quien ha estado muy pendiente de la educación en el municipio, no obstante, es un tema que no le corresponde; sin embargo, los profesores y estudiantes siempre han sido prioridad para nuestra presidenta", así lo señaló Perla Alarcón, Directora de Desarrollo y Bienestar Social.

Agregó también que próximamente se entregarán enseres escolares a las diferentes escuelas del municipio, mismos que consisten en pintura, aires acondicionados y ventiladores, entre otros artículos.

La entrega de las computadoras se llevará a cabo en el Salón de Eventos El Paraíso, ubicado en el Centro Empresarial de Nuevo Nayari, en punto de las 10:00 de la mañana.



Cientos de familias beneficiadas

## Lleva el DIF Nayarit salud visual y alimentación a Compostela

\* Se entregaron 307 pares de lentes graduados monofocales y bifocales, y 250 dotaciones alimentarias y desayunos calientes

Redacción

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de 307 pares de lentes graduados monofocales y bifocales, y de 250 dotaciones alimentarias y desayunos calientes a familias del municipio de Compostela, a través de los programas de Salud Familiar, Alimentación Escolar y Atención a Grupos Prioritarios.

La titular de la asistencia social en la entidad, explicó que uno de los temas prioritarios para el DIF estatal es la salud visual, por ello antes de cualquier entrega de lentes, se realiza un examen oftalmológico para detectar la graduación exacta que

requiere la o el beneficiario y de esa manera impactar en la mejora de su calidad de vida, a través de una buena visión.

“Es muy satisfactorio, muy emocionante colocarle los lentes a un número de personas y ver la expresión en sus caras, alegría, sorpresa, gratitud. Aquí se los estamos entregando de forma gratuita, previa valoración de sus ojos, para saber qué graduación es la que se les va a poder otorgar a cada uno de ustedes. Estamos a sus órdenes, en verdad se les entregan estos lentes de mucha calidad, pero sobre todo quiero que ustedes reciban la calidez, el cariño y el respeto que les entregamos en esos armazones”, puntualizó la doctora

Beatriz Estrada Martínez.

La entrega de lentes se realizó a personas de la cabecera municipal, El Capomo, Las Piedras, Tepiueños, Zapotán, Mazatán, Carrillo Puerto, Cumbres de Huicicila, Miravalles y el Guayabal; los desayunos calientes se otorgaron a 130 niñas y niños en la escuela primaria General Lázaro Cárdenas, ubicada en la cabecera; mientras que la entrega de dotaciones alimentarias del programa Grupos Prioritarios, benefició a 120 personas también de la cabecera municipal. Durante la gira estuvo presente la presidenta del sistema DIF Compostela, Adriana Gamboa Chang, entre otras autoridades.



En el Centro de Tepic

## Golpean protestas negocio de los estacionamientos

\* Las manifestaciones realizadas en los últimos días en la calle Zacatecas, han desatado preocupación entre los dueños de estacionamientos públicos que reportan una baja en sus ganancias

Fernando Ulloa Pérez

Ante el bloqueo de la calle Zacatecas, desde Terdo hasta la avenida Victoria que realizan integrantes del colectivo de Familias Unidas por Nayarit desde el día lunes, los dueños de tres estacionamientos públicos que se localizan en esta zona de la ciudad reportan graves pérdidas económicas.

Explicaron que ya son dos días en los que sus estacionamientos se encuentran vacíos y no generan ingresos, a pesar de ello tendrán que pagar el sueldo de sus empleados.

Detallaron que los tres estacionamientos bloqueados reciben automóviles desde las 8:30 am hasta las 9 de la noche de lunes a domingo, a pesar de que se negaron a revelar el monto global de sus ingresos por día, comentaron que por hora cobran 20

pesos y cada hora reciben entre 14 y 20 automóviles.

Al referirse al plantón que mantienen los integrantes de los colectivos Familias Unidas, los entrevistados, que pidieron no se

revelaran sus identidades, coincidieron en señalar que ellos respetan cualquier tipo de manifestación, pero lamentaron que sus establecimientos estén sufriendo las consecuencias de un conflicto que no es de ellos.



Nueve Escuelas de Lluvia en Nayarit

## Logro de Coca-Cola con apoyo de Fundación Alica

\* Con la reciente inauguración de un sistema de captación de agua de lluvia en una telesecundaria se refrenda el compromiso de cosecha de lluvia para alcanzar la meta de dar acceso del servicio a un millón de mexicanos

Redacción

Fundación Alica de Nayarit ha sido una aliada de Fundación Coca-Cola México, Embotelladora del Nayar y la organización Isla Urbana, que ya completaron nueve planteles con Escuelas de Lluvia en Nayarit.

Como se informó, este fin de

semana se inauguró un sistema de captación de lluvia en la telesecundaria de Lo de Marcos, municipio de Compostela.

Las Escuelas de Lluvia, además de aprovechar de manera óptima el agua y potabilizarla, acompañan a la comunidad escolar en un intenso programa de educación ambiental

que aspira a generar una cultura del agua responsable y participativa.

Esta es una iniciativa de la marca Coca-Cola y un compromiso local y regional de Embotelladora del Nayar y Fundación Alica para explorar, promover y financiar alternativas autónomas, sostenibles y resilientes para el abasto de agua.



Asegura el diputado Luis Enrique Miramontes

## Garantizará la ciencia calidad de los candidatos morenistas

\* La doctora Claudia Sheinbaum dijo que los candidatos de Morena tendrán que ser emanados de una encuesta, de una medición científica, porque las encuestas con medición científica no mienten, dijo el legislador Luis Enrique El Pecas Miramontes

Fernando Ulloa Pérez

En opinión del diputado local de Morena, Luis Enrique Miramontes Vázquez, una vez que se defina a los candidatos, el proceso electoral deberá ser de propuestas y de debate y no de enfrentamientos ni de ofensas.

Comentó que la ciudadanía está cansada de ver pleitos entre quienes aspiran a ocupar un cargo de elección popular.

Refirió que los enfrentamientos entre los candidatos ocultan las propuestas expuestas ante el electorado: “En muchas ocasiones se generan los pleitos para confundir al ciudadano y que éste no alcance a percibir las propuestas que traerán el progreso a favor de toda una sociedad”.

Enseguida, Luis Enrique Miramontes señaló que las propuestas de las candidatas y

candidatos de todos los partidos políticos, deberán de ser claras y precisas para lograr motivar al ciudadano a que el día de las elecciones salga a votar.

Al referirse a los candidatos y candidatas de Morena, el parlamentario aseveró que éstos serán los mejores, pues dijo que llegarán a ocupar una candidatura aquellos políticos que resulten favorecidos con las encuestas científicas: “La doctora Claudia Sheinbaum dijo que los candidatos de Morena tendrán que ser emanados de una encuesta, de una medición científica, porque las encuestas con medición científica no mienten, porque este tipo de encuestas muestran la percepción que tiene el ciudadano de quienes aspiran a ocupar un cargo de elección, por eso creemos que los candidatos de Morena serán los mejores hombres y las mejores mujeres”.



Gracias a una buena recaudación, dice Finanzas

## Finiquitó el gobierno pagos ordinarios de fin de año

\* El secretario de Administración y Finanzas del gobierno estatal resaltó la contribución del impuesto sobre nómina y el de hospedaje como los que más aportan al erario

Oscar Gil

Con el pie derecho arrancó el 2024 en materia de recaudación el gobierno estatal, los rubros que mayor éxito y respuesta positiva han tenido en los primeros 15 días del año son el impuesto al hospedaje y el impuesto sobre nómina, detalló el secretario de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas.

Explicó que dentro de las contribuciones que tiene el estado, el impuesto que más aporta de manera anual al gobierno estatal, es el impuesto sobre nómina: “Estamos hablando de 800 millones al año y 600 millones de pesos de hospedaje más o menos eso es lo que el año pasado se tuvo, por lo tanto arrancamos bien el año, el hecho de tener una buena recaudación en estos primeros 15 días permitió usarla para completar los pagos quincenales”.

A propósito, el responsable de las finanzas del gobierno estatal confirmó que el pago de la primera quincena de enero, sumado al

fondo de ahorro correspondiente a la parte patronal, ascendió a la cantidad de 70 millones de pesos: “Esto viene siendo la quincena ordinaria y se pagó también la segunda parte del fondo ahorro para los trabajadores en activo, estas fueron las indicaciones del señor gobernador, recordarán que el cinco de enero ya se había pagado la segunda parte del aguinaldo también, entonces creemos que vamos avanzando en el pago esta tipo de prestaciones.”

“Qué sigue, creo que con esto estamos cerrando el pago de las prestaciones extraordinarias, la damos vuelta a la página, evidentemente hemos estado en esa mesa de trabajo con los sindicatos, dialogando, revisando los pendientes que hay, pero de entrada lo que se planteó como prestaciones de fin de año el día de antier se termina con el ordinario y estaremos trabajando y platicando con la dirigencia sindical en sus diferentes representaciones en lo que hay pendiente”.

Esfuerzo conjunto Estado-Federación

## Reciben nayaritas tarjetas del programa *Jóvenes Construyendo el Futuro*

\* *"El programa reconoce el potencial y talento de ustedes que están emprendiendo una esperanza, de trabajo y progreso" dijo a los beneficiarios la secretaria general de Gobierno, Rocio Esther González*

### Redacción

La secretaria general de Gobierno, Rocio Esther González García, acudió la mañana de este martes, en representación del gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, a la entrega de tarjetas a beneficiarios del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, acto que se desarrolló en la Cancha de Usos Múltiples del Polideportivo en Tepic.

Compañada por la subsecretaria de Empleo y Productividad Laboral de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Quiahuitl Chávez, y la delegada de Bienestar en Nayarit, Martha Patricia Urenda Delgado, llevó a cabo la entrega de 647 tarjetas a igual número de beneficiarios del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro en la Capital de nuestro estado.

González García, a nombre del gobernador Miguel Navarro Quintero felicitó a las y los jóvenes beneficiarios: "Su presencia el día de hoy demuestra el compromiso que ustedes tienen, este programa reconoce el potencial y talento de ustedes que están emprendiendo con nuevas oportunidades, una esperanza, de trabajo y progreso".

Refrendó el punto conjunto del gobierno de Nayarit con el federal que encabeza el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y el

compromiso de estar al lado de las y los jóvenes para dar la posibilidad de un futuro de desarrollo y éxito además de la certeza de que cuentan con el respaldo del ejecutivo estatal y federal.

En esta ocasión recibieron su tarjeta del Banco del Bienestar 647 aprendices que comenzaron su capacitación en el programa *Jóvenes Construyendo el Futuro* el pasado 2 de enero, y que ya se encuentran en los centros laborales vinculados. Estos nuevos ingresos suman un total de 7 mil beneficiarios inscritos al programa en Nayarit, quienes se encuentran en periodo de profesionalización en más de 2 mil empresas locales.

Durante su mensaje la subsecretaria de Empleo, Quiahuitl Chávez, destacó que este es un programa sin precedentes en el país, impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que garantiza el derecho al trabajo de los más jóvenes, con un apoyo equivalente al salario mínimo durante doce meses.

Al dirigirse a las y los asistentes, los exhortó a seguir esforzándose en sus centros laborales, para poder adquirir la mayor experiencia que les será de gran utilidad para su colocación laboral en el futuro inmediato: "Toda la esperanza del presidente está depositada en ustedes, este programa es suyo, cuidenlo, aprovechenlo,

porque nunca más un México sin sus jóvenes".

En su intervención, la delegada de Bienestar, Patricia Urenda destacó que el programa Jóvenes Construyendo el Futuro surgió con el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, y hoy representa inclusión laboral, capacitación para el trabajo, experiencia y recurso económico para que nadie se quede fuera del mundo productivo.

Destacó que en el estado de Nayarit más de 36 mil jóvenes han sido beneficiados con el programa en los 20 municipios, dando prioridad a los pueblos originarios y las comunidades de mayor rezago social y actualmente se encuentran en capacitación 5 mil 863 aprendices recibiendo un apoyo económico mensual, igual a un salario mínimo de 7 mil 572 pesos, y agregó que la mayor satisfacción del Gobierno de México es que 6 de cada 10 jóvenes que egresan del programa son contratados y consiguen un empleo de manera inmediata.

En el evento también se contó con la presencia de la coordinadora del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro en Nayarit, Viridiana Rodríguez Peña; la coordinadora del Banco del Bienestar, Aranzáiz Ortiz Martínez, y el director regional de la zona centro de Bienestar, Marcos Verdín.



No tenía nada que ver, afirma Fiscalía

## Liberan segundo sospechoso de feminicidio en Los Llanitos

\* *El fiscal Petronilo Díaz Ponce informó que las investigaciones se encuentran avanzadas y todo apunta a que la persona detenida por la policía estatal, es el responsable del primer feminicidio del año, tendría un amplio historial delictivo*

### Oscar Gil

El fiscal general de Nayarit, Petronilo Díaz Ponce, confirmó que ya se encuentra detenido a quien consideran responsable del primer feminicidio del año dentro del estado, ocurrido en uno de los vagones del ferrocarril, ubicado en la colonia Los Llanitos, el pasado fin de semana en la capital nayarita.

Asimismo, confirmó que un segundo sospechoso que fue aprehendido por elementos de la policía municipal, ya se encuentran en libertad, toda vez que las investigaciones efectuadas por la Fiscalía apuntaron a que nada tenía que ver con el asesinato.

"Las investigaciones están bastante avanzadas, ya tenemos algunos datos de investigación

que han sido positivos; una de esas personas detenidas ya se dejó incluso en libertad, no encontramos evidencias o cuotas de prueba que lo incriminen, y nosotros estamos a punto de determinar la responsabilidad, definitivamente el que tiene mayor grado de posible responsabilidad sería la persona que detuvo la policía estatal".

El fiscal informó además, que el detenido, a cargo de la policía estatal, está preso no únicamente por el delito de presunto feminicidio, sino por tener un largo historial delictivo: "Que también fue posible acreditarlo en el momento en que se lleva a cabo la detención; por la manera en que se dieron los hechos y se ejecutó, altamente violento y con bastante saña, el ahora detenido podría alcanzar una pena máxima entre los 40 y 60 años de cárcel".



Productivo el primer periodo de sesiones

## Resolvió el Congreso más de 90 reformas

\* *La Trigésima Tercera Legislatura favoreció a personas con discapacidad, niñas, niños, adolescentes y mujeres*

### Redacción

Las y los diputados integrantes de la Trigésima Tercera Legislatura que dirige la parlamentaria Nataly Tizcareño Lara, se ha distinguido por la unidad entre las distintas corrientes políticas para consolidar acuerdos a favor de las y los nayaritas, logrando la aprobación de más de 90 reformas durante el primer periodo ordinario de sesiones del Tercer Año Legislativo.

Las y los legisladores de los partidos del Trabajo, Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano, Morena, de la Revolución Democrática, Verde Ecologista de México, Acción Nacional, Revolucionario Institucional, Redes Sociales Progresistas, así como de la Asociación Parlamentaria Plural, dieron su voto afirmativo a 91 resoluciones que favorecieron a niñas, niños, adolescentes y adultos con discapacidad,

a mujeres, amas de casa, estudiantes, profesionistas, científicos, así como al turismo y al medio ambiente.

Durante el primer periodo ordinario, las y los representantes populares votaron a favor de 21 acuerdos, 25 decretos, 22 reformas legales, 21 Leyes de Ingresos Estatal y Municipal, un nuevo ordenamiento legal y una reforma a la Constitución local.

De las 91 resoluciones aprobadas también se destacan la promoción del uso responsable de redes sociales en menores de edad, la innovación tecnológica, sanciones por tentativa de feminicidio, homicidio y violación, la participación político-electoral de grupos vulnerables, pérdida y suspensión de patria potestad, protección a la movilidad de personas con discapacidad.

De las acciones legislativas a favor del Estado y los ayuntamientos, las y

los diputados aprobaron las 20 Leyes de Ingresos de los 20 municipios, la del Estado y el Presupuesto de Egresos, ordenamientos legales que permiten la captación de recursos y la correcta eficiencia del gasto público.

Respecto de nuevos ordenamientos legales en Nayarit, las y los parlamentarios aprobaron la Ley de Responsabilidades Administrativas, el cual prevé sancionar a los servidores públicos que incurran en faltas administrativas graves.

El segundo periodo ordinario de sesiones del tercer año de ejercicio constitucional inicia el próximo 18 de febrero; y durante este periodo de receso, las y los legisladores visitan sus distritos electorales para informar de las acciones legislativas aprobadas y hacer gestiones que requieran sus representados.



A través del IPROVINAY

## Anuncian microcréditos para vivienda

\* *La inversión tripartita del programa, en el que podrán intervenir los ayuntamientos que así lo deseen, superaría una inversión de 50 millones de pesos*

### Oscar Gil

Será durante el primer trimestre del 2024, cuando gobierno del estado a través del Instituto Promotor de la Vivienda reactive convocatoria para acceder a los microcréditos de vivienda entre las familias nayaritas que por sus condiciones no ingresan a los programas que se tienen en materia de edificación, remodelación, mejoras y dignificación de viviendas.

El director general del instituto, Manuel Fonseca Altamirano, confirmó que los montos a los que podrán acceder por lo menos 100 familias en una primera etapa, irían hasta los 50 mil pesos, según lo proyectado: "Pretendemos iniciar con cien microcréditos para que con base en la recaudación que se tenga de los mismos poder seguir beneficiando a más familias en ese sentido".

Descartó que dichos microcréditos sean con fin de

lucro y con intereses que a la larga se convierten en impagables: "Que realmente sea para beneficiar a las familias, la intención es que sea nulo o lo más mínimo que sea posible en materia de interés".

Informó además que la inversión tripartita del citado programa, en el que podrían intervenir los ayuntamientos que así lo deseen, superaría una inversión de 50 millones de pesos: "De entrada la federación aporta 25 millones de pesos, el gobierno del estado aporta otra cantidad similar y de igual manera los municipios que se quieran sumar al respecto pues es en ese sentido lo que ampliará la bolsa de los microcréditos. Es más o menos lo que se pretende ejecutar en este año, ahorita centramos nuestro trabajo en las reglas de operación por lo que tendríamos que publicar estas mismas antes del 31 de este mes e iniciar acciones y reparto de microcréditos, repito en el primer trimestre del año".



A realizarse del 9 al 11 de febrero

# Anuncian Festival Madonnari Vallarta

\* En esta edición se contará con premios en efectivo, además los dos primeros lugares viajarán a la ciudad de Santa Bárbara para representar a este puerto jalisciense

## MERIDIANO/Puerto Vallarta

El Comité de Ciudades Hermanas Puerto Vallarta-Santa Bárbara y el gobierno municipal, invitan a participar en el festival de arte efímero Madonnari 2024, que por décimo sexta ocasión, estará llenando de color y talento el corazón de esta ciudad con bellas imágenes plasmadas con la técnica de gis pastel sobre concreto.

Los pormenores de este atractivo evento, que se realizará del 9 al 11 de febrero, fueron dados a conocer en rueda de prensa por los directores de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázares y del

Instituto Vallartense de Cultura, Luis Escoto Martínez, además de la presidenta del Comité de Ciudades Hermanas Puerto Vallarta - Santa Bárbara, Irma Pérez y el director del festival, Raúl Coultas. El director de Turismo Municipal, señaló que si bien esta muestra artística se realizó en años anteriores durante el mes de noviembre, en esta ocasión se busca darle su propio espacio ante la gran cantidad de eventos que se registran en esa fecha por lo que este año se estará efectuando en febrero, esperando atraer a un mayor número de artistas, cuyo ganador del primer lugar tendrá su pase al concurso internacional en la ciudad de Santa Bárbara.

El titular del Instituto Vallartense de Cultura a su vez, afirmó que este año el gobierno municipal, a través de ambas dependencias, se estarán involucrando mucho más en la organización de este festival para lograr una edición que pueda superar a las anteriores y seguir potenciando a Puerto Vallarta como un destino cultural de nivel internacional.



En su participación, Raúl Coultas, director del Festival Madonnari 2024, agradeció el respaldo de las autoridades para la realización de esta edición que se busca sea especial "durante los 15 años anteriores había sido más un evento local en el que se pretendía promocionar la cultura, el arte, porque ese es uno de los principales motivos del Comité de Ciudades Hermanas; pero este año decidimos lanzar premios en efectivo aparte de otro tipo de incentivos".

Indicó que hasta el momento se encuentran inscritos 21 artistas profesionales de Querétaro, Guanajuato, Michoacán, Estado de México, ciudad de México,

Guadalajara, Puerto Vallarta, Durango y algunas otras localidades, lo que habla de la calidad de las obras que podrán disfrutarse este año, para hacer de las mismas un atractivo turístico más de este puerto.

Agregó que cualquier persona que lo desee, desde niños hasta adultos, podrá inscribirse sin ningún costo a esta festival, a través del teléfono 322 135 9854, mediante un Whatsapp o bien en el correo electrónico festivalmadonnari2024@gmail.com. La inscripción para artistas profesionales será únicamente durante esta semana y las demás categorías, como el caso de los niños, podrán hacerlo el mismo día del evento.

Las obras a plasmar serán bajo tema libre, exceptuando temas políticos y desnudos agresivos y materiales serán proporcionados a cada participante por el comité organizador. En esta ocasión se contará con premios en efectivo para la categoría de adultos, siendo de

20 mil pesos para el primer lugar, 10 mil para el segundo y de 5 mil para el tercero, además de otros incentivos otorgados por los patrocinadores. Asimismo, los ganadores de los dos primeros lugares, viajarán a la ciudad de Santa Bárbara para participar en el festival de aquella ciudad, siempre y cuando cuenten con su visa vigente. Para los niños también habrá regalos para los tres primeros puestos.

Finalmente, la presidenta del Comité de Ciudades Hermanas, Irma Pérez, indicó que las obras serán evaluadas por artistas profesionales de Santa Bárbara quienes calificarán los diferentes parámetros para determinar a los ganadores.



**TODOS**  
**TRANSFORMAMOS**  
**PUERTO VALLARTA**  
PAGO PREDIAL 2024

**DESCUENTOS ESPECIALES**  
**EN EL IMPUESTO PREDIAL**  
(APLICA PARA UN SOLO PREDIO  
DE CASA HABITACIÓN)

**ENERO 15%** DE DESCUENTO POR PRONTO PAGO EN UNA SOLA EXHIBICIÓN

**50%**  
DE DESCUENTO

• Jubilados, Pensionados, Discapacitados, Viudos(as), Personas de 60 a 74 años  
• Instituciones de Asistencia Social  
• Asociaciones Religiosas

**60%**  
DE DESCUENTO

Personas de 75 a 79 años de edad

**80%**  
DE DESCUENTO

Personas a partir de los 80 años de edad

## REQUISITOS

**JUBILADOS Y PENSIONADOS** - Presentar copia de Credencial que lo acredite o Talón de ingresos, Supervivencia e Identificación oficial.

**VIUDOS(AS)** - Presentar copia del Acta de matrimonio, copia de Acta de defunción e Identificación oficial del viudo(a).

**DISCAPACITADOS** - Presentar Credencial de discapacitados o Certificado que acredite discapacidad del 50% o más expedido por una institución médica oficial.

**INSTITUCIONES DE ASISTENCIA SOCIAL** - Presentar solicitud por escrito, dictamen de la Dirección de Desarrollo Social Municipal.

**ASOCIACIONES RELIGIOSAS** - Presentar solicitud por escrito, documentación de su constitución legal.

**PERSONAS DE 60 A 74 AÑOS DE EDAD, 75 A 79 AÑOS DE EDAD Y 80 O MÁS AÑOS DE EDAD** - Presentar copia de Identificación oficial INE ó INAPAM que coincida con el domicilio de la cuenta predial a pagar, en caso de no coincidir anexar copia de comprobante del domicilio a nombre del titular de la cuenta predial.

## PUNTOS DE RECAUDACIÓN

**UMA** - Av. Mezquital #604 Col. Portales

**Tesorería Municipal** - Lun. a Vie. de 8am a 3pm  
Tel. 322 178 8000 Ext. 1106

**Presidencia Municipal** - Independencia #123 Col. Centro  
Lunes a Viernes de 8am a 3pm - Tel. 322 223 2500

**Delegaciones Municipales** - Lun. a Vie. de 8am a 3pm

**Pitillal** - Tel. 322 225 8606 **Ixtapa** - Tel. 322 281 2019  
**Las Juntas** - Tel. 322 290 0591

**UNIRSE** - Av. Grandes Lagos #236 Col. Fluvial

Lunes a Viernes de 8am a 3pm - Tel. 322 226 1800

**INTERNET** - www.puertovallarta.gob.mx

## BANCO

**SANTANDER** - CUENTA 6550 3662 274  
CLABE INTERBANCARIA - 01 4375 6550 3662 2748

**BBVA** - CUENTA 01 9150 2565  
CLABE INTERBANCARIA - 01 2375 0019 1502 5656

**SCOTIABANK** - CUENTA 2560 1062 262  
CLABE INTERBANCARIA - 04 4375 2560 10622 625

Nota: El descuento se otorgará respecto de los primeros \$2,000,000.00 (Dos millones de pesos) del valor fiscal del inmueble, a partir del bimestre en que sean presentados los documentos y que se ha destinado en su totalidad a casa habitación del beneficiado. Los documentos se presentarán en original y copia, posterior al cotejo se devuelven los originales.

**- LOS DESCUENTOS NO SON ACUMULABLES -**